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《2013年施政報告》第八十段專門提到發展
大嶼山，表示當局正進行《東涌新市鎮擴展研
究》，亦會繼續探討大嶼山及新界西沿交通幹
線地帶的發展潛力。很可惜，這些課題在以往
談論已久，卻仍停留於理念階段，政府尚未提
出具體規劃和措施。

大嶼山發展規劃一改再改

事實上，關於大嶼山的發展規劃，經歷了幾
個「朝代」：在港英政府時期，前港督衛奕信
於1989年推行《港口及機場發展策略》，包括被
稱為「玫瑰園計劃」的「機場核心計劃」，興建
位於大嶼山赤 角的新機場及其配套基建，並
發展東涌新市鎮。香港特別行政區成立之後，
前特首董建華先生於2004年成立了「大嶼山發展
專責小組」，由當時的財政司司長唐英年出任主
席，並制訂了「大嶼山發展概念計劃」。經過公
眾諮詢，於2007年發表經修訂的概念計劃，建議
興建大嶼山物流園，以及在南大嶼山興建度假
設施等，但又強調這些建議「大部分屬初步構
思」。到了上任特首曾蔭權時期，在2007年施政
報告提出「十大基建項目」，當中包括港珠澳大
橋、屯門西繞道及屯門至赤 角連接路等與大
嶼山有關的項目，並在北大嶼山設立第二十四

個郊野公園；2009年施政報告又提出在大嶼山小
蠔灣興建回收中心，以處理工商業廚餘。

由此可見，大嶼山的發展規劃多年來一改再
改，但至今仍未能制訂一套全面而令社會各方
較為滿意的方案，反映當局對此缺乏完整的理
念，也缺乏清晰的定位和整體的規劃，種種建
議往往曇花一現。在當前土地儲備不足，居住
問題成為嚴重社會壓力的情況下，為香港長遠
持續發展，為民生改善，我促請政府盡快制訂
一個與時並進的大嶼山發展規劃。

大嶼山面積遼闊，可供開發的土地不少，具
有發展大型項目的條件。更加重要的是，港珠
澳大橋即將在2016年落成，大橋其中兩個落腳
點橫琴與前海，已率先進行大規模的基建，大
嶼山作為第三個落腳點，發展規劃更顯得迫
切。加上屯門至赤 角連接路將於2018年通
車，機場第三條跑道的加建也在規劃中，大嶼
山一帶的規劃和配套必須加緊進行，以配合和
帶動其周邊地區的經濟發展，並提供新的建屋
土地。

及早成立「大嶼山發展委員會」

在規劃大嶼山的發展時，到底應考慮哪些因
素呢？我認為：其一，要有清晰的規劃理念和

定位，不但要考慮利用大嶼山的有利條件，更
要配合香港的經濟發展和產業發展的要求。只
要符合高增值、多元化的條件，發展旅遊、會
議展覽、物流、環保等產業都應考慮，以創造
多層次的就業和創業機會。其二，要善於把握
大珠三角融合帶來的新機遇，隨 大嶼山周邊
跨境基建項目逐步落成，粵港澳三地一小時生
活圈將成為現實，跨境人流和物流活動大為增
加，大嶼山的發展潛力未可限量。其三，要完
善海、陸兩路的交通網絡配套，將區內各種設
施和景點連接起來，發揮協作效應。其四，要
處理好發展與環境保育的平衡，大嶼山既具有
不少天然景觀，又保留不少鄉郊風土人情和社
區特色，這些都是很好的賣點，所以，重視當
地獨特文化特色和環境保育不但與新的發展規
劃沒有衝突，而且應該成為規劃的重要元素。
其四，規劃也應包括人力資源需求的配套，要
對當地未來的人口分佈、經濟活動分佈、勞動
力分佈，以及各個發展項目對建築、工程等不
同專業的人力資源需求等，都要做好分析和相
應的資源配置，以免因人手不足而影響落實的
進度。其五，妥善做好環境評估、公眾諮詢等
工作，要從高鐵事件、港珠澳大橋事件等吸取
寶貴的經驗教訓。

大嶼山發展規劃刻不容緩
飛龍躍升，金蛇呈祥。首先向諸位敬祝新年進步，

萬事大吉大利，家和萬事興！金蛇為靈巧之物，靈巧
活潑，玲瓏八面。年初二煙花綻放，照耀維港兩岸，
但香港人欣賞完耀眼煙花後，仍需為香港前途盡心盡
力，政府亦要奮力解決當下民生經濟問題。

金蛇靈巧，解決當下社會問題亦要不忘圓滑，奶粉
問題的癥結在於內地人對香港產品有信心，在大量購
入下衍生出運輸交通以及供應緊張等問題，對於奶粉
問題不至於要將其上升至所謂兩地矛盾，別有用心者
藉此阻隔兩地旅遊貿易實為居心叵測。將民生問題渲
染為政治問題，阻擾遊客正常購物，根本無助解決奶
粉短缺問題。港澳特區政府反應迅速，推出措施解
決，實為民生之及時雨：一來讓家長放心、二來無阻
貿易來往、三來擊退不法之水貨客，處理靈巧得宜，
受到市民歡迎，實為新年伊始之祥雲。

金蛇呈祥，圓滑得體，蛇具有蛻皮新生的能力，具
脫胎換骨的新生之象。香港近幾年陷入無日無之的政
治爭拗，內耗不絕，紛擾不斷，立法會內外吵鬧惡
戰，罵聲不絕耳，正道不能匡，市民亦困惑如何衝破
政治悶局，解決各項經濟民生難題。正值蛇年，市民
期望可有脫胎換骨新景象，景氣和暢，民富人樂。

財政預算案即將出台，特區政府必須以海納百川的
胸襟，將議員和市民的訴求納入預算案之內，達至兼
聽則明。市民對財政預算案期望甚高，期望落實特首
提出共享社會成果的施政願景。事實上，特首自上任
以來有條不紊地落實政綱，實為民生之福，但要令社
會各界共享成果，解決當下房屋問題，讓青年人得以
發揮所長，使基層中產受惠，實需各界籌劃建言。金
蛇蛻舊迎新，希望香港可以發力進取，讓市民送舊迎
新接福。

每年年初二，鄉議局主席劉皇發先生都會到車公廟
去，為香港的前途去求籤。農曆新年伊始，香港傳媒的
一個焦點是，劉皇發先生為本港求得的95籤，是一支下
籤。籤文是：「駟馬高車出遠途，今朝赤腳返回廬，莫
非不第人還井，亦似經營乏本歸。」解曰︰「宜慎小
人，凡事不利」。車公廟大會解籤師傅聲稱籤文指，只
要政府審時度勢，回應民生訴求，「政通人和，人和政
通」，社會自然安定。劉皇發先生雖為本港求得下籤，
但卻表示︰「下籤都係好 。」

信則有不信則無

有一些解籤師傅或堪輿學家解此籤，解釋大都是負
面。其中有堪輿學家表示，此籤來自蘇秦別家的典
故，蘇秦出外游說六國一同對付秦，雖六國支持，但
因各有矛盾，蘇秦最後無功而還，更得不到父母及
妻、嫂支持，暗示本港會被捲入國土之爭，影響經濟
民生。亦有解籤師傅表示，今年本港經濟不理想，貧

富懸殊嚴重，小企業面臨倒閉，亦會出現與腸胃有關
的傳染病，而政治方面亦不和諧。

政界對籤文所指誰是小人有不同解讀， 民建聯主席
譚耀宗認為，就算「小人」不是指「泛民主派」，亦
可理解為特首於立法會碰上麻煩事，因為「泛民主派」
一次又一次找機會拉梁振英下台。本身是行政會議成
員的工聯會名譽會長鄭耀棠表示，求籤的事，信則有
不信則無，之後沒有進一步解讀。

車公廟的靈籤，是否靈驗？本港上兩次求得下籤，
其中：2003年時任民政事務局局長何志平先生為香港
求得第83號下籤：「掛帆順水上揚州，半途頗耐浪打
頭，實力撐持難寸進，落橈下巾里水難流。」 是年
SARS 爆發及經濟不景。2009年劉皇發先生求得第27
號下籤：「君不須防人不肖，眼前鬼卒皆為妖，秦王
徒把長城築，禍去禍來因自招。」是年金融海嘯衝擊
及豬流感爆發。有輿論據此認為，從現實的角度看，
車公廟的靈籤，卻也有一定的靈驗程度，這是統計學
所不能解釋的。

不宜將香港的前途求助於求神問卜

實際上，求籤解籤在古代稱為讖緯之學。讖緯之學
又稱符瑞文化，是繼筮卜文化之後出現的企圖溝通天
人關係的又一學說。讖緯的內容相當複雜，包括天官
星曆，實異感應、讖語符命、天文地理、風土人情、
自然知識、文字訓詁，旁及驅鬼鎮邪、神仙方術及神
話幻想，可以說是光怪陸離，無奇不有。西漢末年，
從董仲舒開始的神學化的儒學思想繼續發展，讖緯迷
信開始廣泛流傳，毒化了整個思想學術領域的氣氛。

讖緯是一種庸俗經學和封建迷信的混合物。讖是用詭
秘的隱語、預言作為神的啟示，向人們昭告吉凶禍
福、治亂興衰，往往有圖有文，又稱圖讖。緯是用宗
教迷信的觀點對儒家經典所作的解釋。緯書就是假託
神意來解釋經典。後來民間發展在廟宇或道觀裡求神
問卜，漸漸地更加簡化為求籤。

讖緯作為特定時代的特定產物，對中國古代社會產
生了深遠的影響。直到五四運動揚起了科學民主的大
旗，國人才猛然意識到，中國在科學缺失的狀況下，
已經行走了幾千年。為此，已經付出了高昂的代價。
當代中國，只有堅持科學才有可能重新屹立在世界的
東方。然而，在科學與民主普及的今天，現實仍然存
在 許多的封建迷信現象，如占卜、測字、算命、風
水等等，這和中國古代十分盛行的讖緯文化有 密切
的關係。但是，香港是科學昌明的現代國際大都會，
將香港的前途求助於求神問卜，竊以為會貽笑大方。
抽籤求籤之事，作為香港一種民風民俗，無可厚非，
但是任何公眾人物或政府官員若代表香港去求神問
卜，卻並非妥當。

不問蒼生問鬼神？

著名的科學史家丹皮爾（W．C．Dampier）說：
「科學並不是在一片廣闊而有益於健康的草原上發芽
成長的，而是在一片有害的叢林——巫術和迷信的叢
林——中發芽成長的，這片叢林一再對知識的幼芽加
以摧殘，不讓它成長」。在科學發展過程中，它不得
不再與迷信作鬥爭，不少科學家也為此付出了生命的
代價。科學與迷信是根本對立的，迷信總是把現實看

成是天意、神命的
體現。其實占術或
算卦說是一種預測
方法也不能算錯，
問題是它並不是一
種科學的方法，只
能算是一種經驗方
法。

賈誼是漢代大儒，才高八斗，備受時人敬重，有一
次，漢文帝突然在半夜裡緊急召見，賈誼以為有很重
要的國家大事要商量，不料漢文帝所問的盡是鬼神之
事，讓賈誼大失所望，於是寫下了：「可憐夜半虛前
席，不問蒼生問鬼神」的詩句，傳頌至今。

香港的命運掌握在港人手中

對每年年初二，有公眾人物或政府官員為香港的前
途去求籤，筆者對此做法並不完全茍同。香港的命運
不是掌握在神靈手中，而是掌握在港人手中。竊以為
公眾人物或政府官員為香港前途去求籤的「文化」，
似乎有「不問蒼生問鬼神」之嫌。香港應該繼承和發
揚獅子山下精神。上世紀七十年代，香港經濟騰飛
時，獅子山下精神代表 草根階層的努力與掙扎以及
他們的頑強不息。其代表人物，數不勝數，從實業家
李嘉誠到明星劉德華及無數從社會底層奮鬥爭得社會
一席的普通市民。雖然不同年齡層人士，對獅子山下
精神有不同的理解，但萬變不離其宗，那就是在逆境
中團結奮鬥、和衷共濟、守望相助及包容和諧，創出
一個又一個奇 ，寫下無數不朽的傳奇故事。
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香港應繼承和發揚獅子山下精神

協助宣揚「港獨」不能接受

果然，在節目中，陳梓進滔滔不絕地鼓吹
其「港獨」立場，愛護香港力量的陳淨心隨
即批評主持人不能縱容「港獨」言論，結果
竟被主持人李鵬飛反唇相譏：「你知唔知港
台編輯自主和有言論自由？」並給予陳梓進
充足時間去宣傳「港獨」謬論，令港台恍如

「港獨」宣傳平台。港台邀請「我 係香港
人，唔係中國人」組織人士本身已是不妥，
這個宣揚「港獨」的組織根本沒有市場，也
沒有代表性，港台為什麼要邀請這些人出席
節目？《議事論事》監製馬占威表示，邀請
陳梓進是因為近期他們在遊行時都會高舉前
港英「龍獅旗」，引起社會激烈反應云云。
然則，社會上有大量這些極端團體缺乏宣傳
渠道，港台又是否會以多元化為由逐一邀請
他們在大氣電波上宣傳政見呢？

無可否認，市民的言論自由是受到《基本
法》保障，但《基本法》同樣列明香港是中
華人民共和國不可分割的部分，任何鼓吹

「港獨」的言行都屬於「分裂國家」行為。
在全世界所有國家，打擊「分裂國家」罪行
都是凌駕於言論自由，例如你在美國鼓吹州
政府獨立，立即會被聯邦政府以叛國罪拘
捕，不會理會什麼言論自由；就是英國的
BBC，也不能在節目中播放諸如醜化皇室的
醜聞、北愛爾蘭暴力活動等新聞。但何以在
香港電台，卻可以公然邀請鼓吹「港獨」人
士做嘉賓，而且更是多次出席港台節目，較
不少問責局長的出鏡率還要高？李鵬飛竟然
以言論自由作為「港獨」的擋箭牌。港台節
目當然就是不能宣揚「港獨」，李鵬飛及

「議事論事」節目的偏頗，已經到了令人難
以容忍的地步。

港台由公帑營運，理所當然要受到《節
目製作人員守則》規管，保障節目「必須
以公正不偏的態度處理」。但事實是，港台
不但有明顯的政治立場，更公然擔當某些
政治勢力的宣傳平台。過去，港台屢屢邀
請反對派人士作嘉賓，就算有建制派人士
同時出席節目，但主持人的立場傾向都是

有目共睹，總之反對派人士發言就讓他們
暢所欲言，對建制派人士就冷嘲熱諷尖酸
刻薄，對政府就是一味批評，這難道就是
公正不偏的態度？更嚴重的是，港台過去
更屢屢觸及「港獨」的紅線，變相以公帑
鼓吹「分裂國家」。

港台無法無天不能聽之任之

前「議事論事」主持人李小薇2009年曾在
節目中，聲淚俱下慨歎當年的學生運動沒有
推翻中國共產黨，指以東歐的經驗大約需要
三十多年就可以大功告成云云。當時受到輿
論的狠批，指李小薇是利用大氣電波否定目
前中國大陸的政治體制，並批評港台利用納
稅人資源「把新聞報道結合政治動員」。
2011年李小薇更呼應西方反華勢力煽動的所
謂「茉莉花革命」，蓄意把預算案與「茉莉
花革命」拉上關係，並惡毒攻擊中央政府。
至於港台的「港獨」代表作，更不能不提港
台在《香港家書》節目中，找來了台灣當局
在港的代表鄭安國兜售「兩國論」，否定

「一國兩制」。
這些在在說明港台在宣揚「港獨」上完全

是肆無忌憚，港台管理層雖換了一批又一
批，但對此都是放任自流，令港台某些製作
人員愈發有恃無恐，李鵬飛之流愈發變本加
厲，長此下去港台豈不成了「港獨」電台？
當局對此還可以繼續聽之任之嗎？當局有責
任防止港台成為反政府、反建制、反內地社
會制度的基地。在「九．一一」事件後，

「美國之音」不聽警告播出塔利班領袖奧馬
爾的訪問，該台代理台長惠特沃恩和國際廣
播局局長康尼夫即被美國國務院下令撤職。
對於港台的胡作非為，當局理當嚴肅處理。

港台編輯自主可以鼓吹「港獨」？

楊志強 香港工商專聯會會長　資深時事評論員

卓偉

盧偉國博士 立法會議員（工程界）香港經濟民生聯盟成員
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就近日有報道指部分直資學校沒有在學校報告中公開財務
資料或所公開的財務資料不足，及教育局未能有效監管直資
學校；教育局認為有需要作出澄清，避免不必要的誤會。

直資工作小組就加強直資學校內部管治及運作透明度提出
20多項改善措施。

在增加學校財務管理透明度而言，直資學校須在2012/13學
年完結後(即於2013年11月底前)，將下列財務資料夾附在其學
校報告內，上載至學校網頁：

(i) 以百分比的形式，披露各項主要開支（包括員工薪酬福
利、學費減免／獎學金、學與教資源等開支）在全年整體開
支的比重；及

(ii) 學校所累積的營運儲備，以相等於多少個月營運開支的
形式表達。

每所直資學校的收生情況、學費水平、所提供的服務及支
出等都有所不同。以一所開辦30班及另一所開辦18班但學費
水平相若的中學為例，前者一年支出可達6,000萬元；而後者
一年支出則約4,000多萬元。從另一角度而言，一所收取較高
學費相比另一所班級數目相若而收取較低學費的學校，以實
際金額匯報它們的收入及支出項目不足以比較相關項目的比
重。因此工作小組提出，我們亦贊同直資學校以百分比的形
式匯報學校的收入及支出，更能讓持份者有效地監察學校的
財務狀況。

另外，直資學校正在本學年試行自評清單。現時的試行清
單載列了30多項有關健全管理系統的學校所必須具備的政策
或措施。各項政策或措施執行細節則載列於教育局通告內，
直資學校可自行調適或修訂清單內容，加入檢視執行細節的
項目，以配合學校的需要。　

除了上述的改善措施建議，直資工作小組報告書內亦涵蓋
其他範疇的建議，包括︰「學費減免/獎學金計劃」、「內部
監控」、「培訓工作」及「監察機制」。

已實施的措施包括披露校董資料、編訂校董會／法團校董
會每年必要討論的事項一覽表供直資學校遵循、修訂現行的
投資及購置物業指引。

而即將陸續落實的措施則包括直資學校須將劃分的儲備詳
情記入2011/12學年的經審核帳目內，並於2013年3月底前交
回教育局；設定學校營運儲備的上限，直資學校於2013/14學
年的營運儲備若超過12個月的營運開支，須於2015年3月底
前，在其交回教育局的2013/14學年經審核帳目內，表明方案
處理超逾儲備上限的盈餘；於2013/14學年完結或之前成立管
治檢討小組委員會。此外，教育局將由2014/15學年起，於直
資學校推行包括管理範疇的管理及財務稽核，取代現時的帳
目稽核，以確保直資學校審慎運用其經費及其他形式的資
源，例如人力資源。
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■楊志強

港台節目「議事論事」昨日播出了多個黨派及團體人士，討論有關議會內

外分化的議題。表面上，港台這次汲取了以往邀請嘉賓傾向反對派人士的弊

病，當中既有社民連主席梁國雄、學民思潮黃之鋒；也有民建聯副主席蔣麗

芸、自由黨榮譽主席劉健儀以及愛護香港力量的陳淨心。但令人詫異的是，

港台竟然邀請了「我 係香港人，唔係中國人」組織的發起人陳梓進出席討

論。這是一個鼓吹「港獨」、煽動港人排斥內地同胞、要求香港重回英國人統

治的極端組織，在社會只屬絕少數，港台竟然煞有介事地邀請其發起人在大

氣電波上發表謬論，這已經不屬言論自由範疇，而是公然協助宣揚「港獨」。

作為一個公營電台，這些行為當然是不能容許的。


